



# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

февраль  
№ 2  
2015

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Подготовка кадров  
Генерального штаба  
в «белой» Сибири  
в 1919 году

Лжедезертиры  
Красной армии  
в годы Гражданской  
войны

Обозно-вещевое  
снабжение  
Красной армии  
в период  
Советско-  
финляндской  
войны  
1939—1940 гг.

Реализация  
конструкторских  
идей  
учёных-химиков  
в дни блокады  
Ленинграда

Восточный  
факультет Военной  
академии РККА  
имени М.В. Фрунзе

Первопроходцы  
отечественного  
военно-ракетного  
образования

«Летающие парты»  
для «сталинских  
соколов»

В небесах  
мы летали одних

ISSN-0321-0626



Дважды Герой Советского Союза генерал И.Д. Черняховский (1906—1945)

Художник М.В. Ляглебен

Почтовая открытка. ИЗОГИЗ, Москва, 1955 г.

70 лет назад, 18 февраля 1945 года, погиб генерал армии  
И.Д. Черняховский, командующий 3-м Белорусским фронтом

# СОДЕРЖАНИЕ

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Памяти героев Первой мировой войны (Публикация Н. БЕЛОУСОВОЙ)  
*In memory of the First World War's heroes (Publication of N. BELOUSOVA)*

2-я стр.  
обл.

## ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

С днём рождения, новый музей! (Публикация С.П. СИДОРОВА)  
*Happy birthday, a new museum! (Publication of S.P. SIDOROV)*

2-я стр.  
цв. вкл.

## ВТОРАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

Последний в истории абордаж  
*The ever latest boarding*

4-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**А.Б. КУЛЕБА** — Создание авиации органов госбезопасности  
**A.B. KULEBA** — *Creation of the State Security's aviation*

3

## ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

**А.В. ОЛЕЙНИКОВ** — «Он очень решителен, твёрд характером и либерально настроен...». Генерал В.И. Ромейко-Гурко на Русском фронте в 1914—1917 гг.  
**A.V. OLEYNIKOV** — *“He is very determined, steadfast in his character and liberal-minded...”. General V.I. Romeyko-Gourko in the Russian Front in 1914—1917*

9

## ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

**А.В. ГАНИН** — Подготовка кадров Генерального штаба в «белой» Сибири в 1919 году  
**A.V. GANIN** — *Training of the General Staff's cadre in the “White” Siberia in 1919*

14

**К.В. ЛЕВШИН** — Лжедезертиры Красной армии в годы Гражданской войны  
**K.V. LEVSHIN** — *False Red Army deserters during the Civil War*

19

## ИЗ ИСТОРИИ ТЫЛА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

**М.А. КОНЕВСКАЯ** — Система обозно-вещевого снабжения Красной армии в период Советско-финляндской войны 1939—1940 гг.  
**M.A. KONEVSKAYA** — *System of draft-ware supply of the Red Army during the Soviet-Finnish War of 1939—1940*

23

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

**Э.Л. КОРШУНОВ, А.А. МИХАЙЛОВ** — Предотвращённая угроза. Реализация конструкторских идей учёных-химиков в дни блокады Ленинграда  
**E.L. KORSHUNOV, A.A. MIKHAILOV** — *The averted threat. Implementation of design ideas by scientists-chemists during the siege of Leningrad*

27

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ

**П.В. ГУСТЕРИН** — Восточный факультет Военной академии РККА имени М.В. Фрунзе  
**P.V. GUSTERIN** — *The Oriental Department of the Red Army Military Academy named after M.V. Frunze*

32

## ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

**Д.Ю. КОЗЛОВ, Е.Н. НАЗЕМЦЕВА** — Русский фронт Первой мировой войны в германской историографии 1920—1940 гг.  
**D.YU. KOZLOV, Ye.N. NAZEMTSEVA** — *The Russian Front of World War I in the German historiography of the 1920—1940-s*

38

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

**В.И. УГЛОВ** — Первопроходцы отечественного военно-ракетного образования  
**V.I. UGLOV** — *Pioneers of Russian military missile education*

43

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

**А.В. ЛОСИК, С.В. ФЕДУЛОВ** — «Государево око» и качество продукции военного назначения. Деятельность государственных контролирующих органов на ленинградских оборонных предприятиях и в научных учреждениях (1930-е годы)  
**A.V. LOSIK, S.V. FEDULOV** — *“State eye” and military products’ quality. The activities of state control agencies inside Leningrad defence enterprises and scientific institutions (1930-s)*

49

**Е.И. ПОДРЕПЛНЫЙ** — «Летающие парты» для «сталинских соколов». Оснащение советских BBC современными учебно-тренировочными самолётами в 1945—1950 гг.  
**Ye.I. PODREPNY** — *Flying desks” for “Stalin’s falcons”. Equipment of the Soviet Air Force with modern teaching- and-training aircraft in 1945—1950-s*

52

## ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

**Х.М. АБДУЛЛИН, Г.М. МУСТАФИНА** — Казанское пехотное юнкерское училище (1866—1909). Страницы истории и известные выпускники  
**H.M. ABDULLIN, G.M. MUSTAFINA** — *Kazan infantry cadet school (1866—1909). Pages of history and famous alumni*

56

## ВОЕННОПЛЕННЫЕ: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

**С.П. КИМ** — Продовольственное обеспечение японских военнопленных в 1945—1950 гг.  
**S.P. KIM** — *Food provisioning for Japanese prisoners of war in Soviet labour camps in 1945—1950*

61

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

**В.Д. ГЛАЗКОВ** — В небесах мы летали одних (Публикация И.Е. НЕГЕНБЛИ, А.Б. ДОЛИЦКОГО)  
**V.D. GLAZKOV** — *We Flew in the Same Sky (Publication of I.Ye. NEGENBLYA, A.B. DOLITSKY)*

69

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

**А.В. ПЕЧЕЙКИН** — «Каска... есть наряд военный характеристический»  
**A.V. PECHEYKIN** — *“Helmet... is a military characteristic attire”*

77

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

Слово «каска» происходит от испанского *casco* — «череп»  
*The word “helmet” comes from the Spanish “casco”*

3-я стр.  
обл.

## ТРАГЕДИЯ ПЛЕНА

Подвиг советского генерала  
*Soviet General's feat*

4-я стр.  
обл.